



PRÉFET DES PYRÉNÉES- ATLANTIQUES

*Liberté
Égalité
Fraternité*

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

BILAN DES FÊTES DE BAYONNE – ÉDITION 2023

à Pau, le 1^{er} août 2023

Cette année, la 91^{ème} édition des Fêtes de Bayonne a rassemblé environ 1,3 million de personnes sur cinq jours et cinq nuits, en hausse par rapport à la précédente édition en 2022 (chiffres qui seront affinés ultérieurement par la mairie de Bayonne).

Ce mardi 1^{er} août 2023 matin, Fabrice ROSAY, sous-préfet de l'arrondissement de Bayonne, Jean-René ETCHEGARAY, maire de Bayonne et président de la communauté d'agglomération du Pays basque, et Caroline PARIZEL, vice-procureure de la République près le Tribunal judiciaire de Bayonne ont dressé le bilan de ces 5 jours de festivités.

1. Une bonne coordination de l'ensemble des forces de sécurité, services de secours et de sécurité civile, mairie de Bayonne et Procureur de la République :

Cette année encore, et comme chaque année, la mise en place d'un poste de commandement interservices (PCI) durant les 5 jours sous la responsabilité du maire, situé au 11 allée de Glain à Bayonne a permis de coordonner les forces de sécurité publique et de sécurité civile mobilisées. Il était ouvert 24H/24 par la mairie, et notamment les nuits de 21h00 à 5h00 du matin avec l'ensemble des services mobilisés. En cas de crise majeure, il pouvait se transformer en poste de commandement opérationnel (PCO) dirigé par un membre du corps préfectoral. Il n'y a pas eu d'activation du PCO cette année.

Chaque jours, environ 550 personnes ont assuré la sécurité des festayres.

Quotidiennement, environ 440 policiers étaient mobilisés au cœur des fêtes de Bayonne pour sécuriser les festayres, de jour comme de nuit.

Cabinet du préfet

Bureau de la représentation de l'État
et de la communication interministérielle

Pôle communication (réservé à la presse)

• En journée :

Tel : 05 59 98 24 50 | 06 26 14 12 79

pref-communication@pyrenees-atlantiques.gouv.fr

• En soirée, de 18h30 au lendemain 8h et le week-end, du vendredi 18h30 au lundi 8h (astreinte communication) :

Tel : 06 15 20 31 38

pref-astreinte-communication@pyrenees-atlantiques.gouv.fr

2 rue du Maréchal Joffre, 64 021 Pau Cedex

Tel : 05 59 98 24 24

www.pyrenees-atlantiques.gouv.fr

@prefet64    

A cela, s'ajoute la présence des 600 agents de sécurité privée, pour rendre hermétique la zone des fêtes. Ces agents ont permis de contrôler les points d'accès, d'orienter les festayres et d'inspecter visuellement les sacs et bagages.

Au niveau de la gendarmerie nationale, environ 50 gendarmes des Pyrénées-Atlantiques et des Landes, 6 militaires de Sentinelle, et 36 agents de la sûreté ferroviaire ont permis, chaque jour, de renforcer le dispositif de sécurité publique. Alors que les militaires de sentinelle étaient placés en posture de vigilance contre le risque attentat dans la zone des fêtes, les effectifs de la police aux frontières et les agents de la sûreté ferroviaire ont permis de veiller à la sécurité des usagers des moyens de transports, sur les routes et sur les rails.

Le dispositif de sécurité civile a également été mobilisé : ce sont près de 17 personnels médicaux du SAMU, plus de 200 pompiers et 150 bénévoles des associations agréées de sécurité civile qui ont participé chaque jour à la sécurité sanitaire des festayres.

Cela représente, au total, un dispositif de 1500 personnes engagées par jour.

2. Données chiffrées sur l'activité des services mobilisés pendant les fêtes de Bayonne :

- **Un nombre de plaintes en hausse :**

- Le nombre de plaintes est susceptible d'évolution dans les prochaines semaines et prochains mois, car des dépôts de plaintes peuvent être déposés ultérieurement, en août ou à la rentrée de septembre par exemple, au retour des congés estivaux.

- Côté DDSP, à ce jour, il y a eu environ 636 plaintes déposées en zone police sur les 3 circonscriptions de la côte basque, dont près de 500 concernent des vols à la tire ou à l'arrachée (pour 90 % des téléphones portables). Il faut également y ajouter 209 pré-plaintes (essentiellement pour vol) déposées par Internet qui, si l'utilisateur confirme sa démarche, pourraient déboucher sur des dépôts de plaintes.

- Côté gendarmerie, il y a eu une cinquantaine de plaintes déposées recueillies dans les communes limitrophes de Bayonne pour des faits similaires.

Au total, on dénombre 920 plaintes déposées, soit une forte hausse par rapport à 2022. Le nombre de dépôts de plaintes a doublé.

A ce jour, selon le parquet de Bayonne, quatre procédures pour des faits de viols ont été ouvertes. Les investigations sont en cours. La police judiciaire a été saisie.

Une enquête en recherche des causes de la mort est également en cours à la suite du décès d'un jeune homme de 18 ans, retrouvé décédé dans un appartement à Saint-Jean-de-Luz, après avoir participé aux fêtes de Bayonne dans la nuit précédente.

La police judiciaire de Bayonne est également saisie à la suite de l'agression mercredi 26 juillet en soirée d'un homme de 46 ans, violemment agressé par 3 individus à Bayonne et dont le pronostic vital demeure engagé (Cf. appel à témoins lancé le vendredi 28 juillet dernier).

- **Une activité dense pendant les fêtes de Bayonne, mais une baisse des garde-à-vue par rapport à l'an passé :**

On comptabilise une baisse des garde-à-vue : 36 interpellations ont été réalisées dans le cœur des fêtes de Bayonne qui ont débouché sur 28 gardes à vue (contre 36 en 2022). 2 étrangers en situation irrégulière ont été placés en centre de rétention administrative et un troisième a fait l'objet d'une obligation de quitter le territoire français (OQTF).

- **Des comportements plus responsables sur les routes, malgré deux accidents graves à signaler**

Le nombre de contrôles de gendarmerie (compagnies de Bayonne et de Dax, escadron départemental de sécurité routière 64) s'élève à 2834 (+10 % par rapport à 2022) : 75 infractions relevées pour alcoolémie et 8 pour usage de stupéfiants, chiffres quasi identiques à 2022. Cela montre un comportement plus responsable vis-à-vis de la conduite. La tendance à la désignation d'un « SAM » ou l'appel à des proches pour assurer le retour des fêtes a été constaté.

34 infractions d'autres natures ont été relevées par ailleurs (non mutation de carte grise, contrôles techniques, téléphones,..).

Le jeudi 27 juillet au soir, deux jeunes circulant à scooter se rendant aux fêtes de Bayonne ont été fauchés par un automobiliste qui a pris la fuite. Ils ont été conduits au centre hospitalier pour des examens.

Dimanche 30 juillet au matin, un accident a eu lieu sur l'A64 dans le sens Bayonne-Toulouse, au niveau de Labastide-Monréjeau. Il s'agissait d'une collision entre deux voitures. On dénombre une victime grièvement blessée et trois autres personnes avec des blessures plus légères. Le conducteur et les passagers revenaient des fêtes de Bayonne.

- **Protection des consommateurs :**

Les Douanes et la DDPP ont contrôlé des exposants et des vendeurs ambulants.

Les douaniers ont saisi près de 800 produits de contrefaçon et du cannabis.

La DDPP a saisi et détruit des denrées sensibles dont les conditions de fabrication et de conservation se révélaient dangereuses pour la consommation humaine.

- **Sécurisation des trains :**

Le train est un moyen d'accès de plus en plus emprunté par les festayres pour rejoindre les fêtes de Bayonne. Cette année, la police aux frontières et la sûreté ferroviaire ont sécurisé plus de 40 trains, pour permettre d'assurer la sécurité des personnes transportées. Trois interpellations ont été dénombrées, dont une personne pour recel de téléphones portables.

- **Des services de secours mobilisés :**

Les pompiers sont intervenus 444 fois sur appel « 18 » dans le périmètre des fêtes, dont 322 la nuit.

En raison de l'affluence, ils ont dû engager 14 véhicules supplémentaires, en lien avec les associations de secouristes.

1350 personnes ont été prises en charge sur les différents postes médicaux avancés (contre 1400 en 2022), dont 8 % présentaient des pathologies lourdes qui ont nécessité une prise en charge par le centre hospitalier de la Côte basque (CHCB).

8 % d'entre eux présentaient des pathologies lourdes qui ont nécessité une prise en charge par le Centre hospitalier de la côte basque (CHCB), notamment pour des traumatismes crâniens.

16 personnes ont signalé avoir ressenti des piqûres (contre 124 en 2022). En l'absence de traces et de symptômes, certaines personnes ont été orientées vers des laboratoires pour effectuer des tests sérologiques.

Le préfet des Pyrénées-Atlantiques renouvelle ses remerciements aux services de l'État – forces de l'ordre, services de secours -, aux services de la mairie de Bayonne, aux agents de sécurité privée, aux membres des associations de sécurité civile agréées pour leur entière mobilisation et leur engagement dans le cadre de ces fêtes de Bayonne.